
Entrevista a Leonardo Bermúdez

Siempre quiso ser Contador

Nuestra revista estuvo reunida con Leonardo Bermú-
dez, recién recibido de la carrera de Contador Público 
Nacional de la Facultad de Ciencias Económicas. Nos 
abrió la puerta a su historia personal, nos contó sobre 
cómo fue el origen de su motivación que lo llevó a 
estudiar, la experiencia de trabajar en paralelo, acer-
ca del esfuerzo, dedicación y perseverancia que lo 
condujeron a terminar su carrera y hoy ser un nuevo 
profesional.

Siendo un niño muy pequeño ya sabía que quería 
ser contador, lo afirmaba cuando le preguntaban que 
quería ser cuando fuera grande. Tenía como ejemplo 
de esta profesión a su tío que estudiaba en Tucumán y 
estaba a punto de recibirse. Cuando era un poco ma-
yor, ya cursando estudios secundarios en el colegio 
Doctor Adolfo Güemes N°5082 que tenía orientación 
comercial, se fue encontrando más con teorías de 
contabilidad, derecho, impuestos. Eso le gustaba mu-
cho, así que cuando terminó ese nivel, no tuvo dudas 
y vino a inscribirse para contador en la Facultad de 
Ciencias Económicas. 

“La lógica era 
no abandonar” 
Entrevista a Leonardo Bermúdez, egresado de la carrera de Contador Público Nacional (FCEJyS-UNSa)

Sus inicios en la carrera

Fue en el año 2001 - en plena crisis nacional- que 
junto a su novia, quien hoy es su compañera de vida, 
se inscribieron en la carrera de contador. Leonardo 
reconoce que si bien pudo avanzar en la cursada, 
no logró tener el ritmo esperado, ni cumplir con las 
exigencias que la carrera demanda. Sentía que repre-
sentaba una carga para su familia al no estar gene-
rando ningún tipo de ingreso. Sabe que se trata de una 
situación que les pasa a muchos chicos, ya que se 
tiene la idea de que uno termina la secundaria, debe 
empezar a trabajar para ganar dinero y tener lo propio. 
Nuestro protagonista empezaba a ver, de ese modo, 
que su entorno necesitaba que tuviera una inserción 
laboral para que hubiera un ingreso, por lo que busca-
ba trabajos, hacía changuitas, de todo.

Su familia es grande, tiene ocho hermanos, y él es 
el más chico. Menciona que son muy trabajadores y 
que su realidad no fue distinta a la de muchos en esos 
tiempos. Fue el único en su familia que estudió una 
carrera de grado. Para el 2005 ya no tenía el avance 
en la carrera que él deseaba. Si bien seguía cursando 
algunas materias, no estaba enfocado, pero tampoco 
quería dejar. La lógica era no abandonar, porque si 
abandonaba ya estaba todo perdido, no podía dejar. 

Cuenta que se creía capacitado para hacer diferen-
tes trabajos y no salir a barrer calles, pero que tuvo 
la oportunidad de entrar a trabajar en Agrotécnica 
Fueguina y decidió hacerlo porque tenía un horario de 
6:00 a 13:00, lo que le dejaba el resto del día libre 
para estudiar. Ingresó a trabajar, pero sentía que se-
guía con el mismo paso lento. Con el paso de los años, 
formó su familia con su compañera, empezaron a vivir 
juntos en el 2010 y en 2014 tuvieron a su hija Isabella. 

Retomar con todas las fuerzas

Cuenta que en el 2017 retomó con todas las fuer-
zas y le fue bien, pues no paró hasta que se recibió 
este mes de octubre. No era fácil, trabajaba de 6 a 
13, luego tenía clase, terminaba la cursada, volvía a 
su casa y tenía que estudiar. Y estudiar bien, bastante, 
estar bien concentrado, ya que cree que no se puede 
estudiar con sueño y a veces no sólo es estudiar, sino 
completar trabajos prácticos, preparar parciales y fi-
nales. Nos cuenta que como estrategia grababa las 
clases de auditoría, impuestos, derecho administrati-
vo, constitucional y las escuchaba en el trabajo, mien-
tras levantaba basura en la calle. Le quedaban pocas 
horas de sueño, pero se acostumbró y no fue fácil, 
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pero sostiene que no la pasó mal, no estaba triste. Lo 
que lo ponía triste era la posibilidad de no concretar 
su sueño, por eso cuando retomó con fuerza, era feliz. 

Resalta que fue central la ayuda de la familia, de su 
pareja y su nena, quienes lo apoyaban mientras él 
estaba metido en los libros. Le encanta la carrera, la 
facultad y la universidad, pero reconoce que demanda 
mucho, tiene muchas exigencias. Para él es una ca-
rrera de libros, donde tenes que investigar los temas, 
desarrollar los programas, para así tener dominio de 
los conceptos, que es lo que los profesores piden para 
evaluarte con una buena nota.

Porque eligió la universidad pública

Eligió la universidad pública porque no había otra 
opción, por el hecho de la gratuidad, o por lo menos 
porque no estaba arancelada. Menciona que sabemos 
que existen otros gastos que se deben asumir, pero 
que siempre ha estado presente el comedor, algunas 
becas que se otorgan de diferentes tipos, como ingre-
sos monetarios o fotocopias, que ayudan un montón 
a los estudiantes.

Quiere que su historia ayude a otros

Leonardo nos quiere contar su historia y nos las com-
parte porque siente que hay estudiantes que siempre 
están decidiendo si seguir o no seguir los estudios en 
la universidad. Entiende que hay muchos chicos que 
tienen una familia que los banca y le parece muy her-
moso que eso suceda, pero no siempre sucede así. 
Hay quienes, por ejemplo, vienen del interior, uno los 
ve y sabe que están tratando de decidir si van a seguir 
o no, si van a tomar un trabajo o no y la mayoría viene 
con ese sueño. Resalta que es importante escuchar y 
conocer esas otras historias que están detrás de cada 
persona, generar un incentivo, y con una sola persona 
que diga si sigo para adelante, es un gran logro.

Instancia de tesis

A fines del 2020, inició su tesis de modo grupal con 
una compañera, aunque reconoce que fue complicado 
hacer la investigación porque se trataba de una em-
presa muy grande de país de capital argentino, que ex-
porta y trabaja en casi todas las provincias del país. Se 
enfocaron en hacer un relevamiento del control interno 
de la empresa desde la perspectiva de la auditoría ex-
terna. Sostiene que es un tema muy importante dentro 
de la auditoría en la práctica de la profesión. El director 
de la tesis fue Jorge Pecorino, quien los guió en todo el 
proceso. Nos cuenta que tuvieron algunas dificultades 
debido a la pandemia, sobre en cuanto a la recolección 
de datos, pero que lo lograron, la finalizaron. 

Fue aprobada, realizaron las correcciones, elabora-
ron su presentación y fue  defendida. Menciona que 
en la defensa te piden realmente que te comportes 
como un profesional y que lo hagas en ese tono. Opi-
na que les salió muy bien la defensa, que estaban 
acompañados por una gran hinchada, compuesta por 
la familia, los amigos. El tribunal debatió, les pusieron 
un 10 y fue muy lindo, inolvidable. Es el momento que 
había soñado tanto, no lo puede comparar con otra 
cosa que le haya pasado en la vida, es algo impresio-
nante, único y hermoso.

Recién graduado

Sobre su perspectiva laboral como recién graduado, 
todavía está trabajando en barrido, todas las maña-
nas, como lo viene haciendo hace 18 años y está bus-
cando otras opciones vinculadas a su profesión. Ya ha 
tenido algunas entrevistas y entiende que es parte de 
la experiencia de recién recibido. Tiene fe en que se 
van a abrir puertas. Sabe que tiene 40 años y eso a 
veces implica una desventaja, pero también recono-
ce que tiene muchas aptitudes. Además, valora sus 
18 años de experiencia laboral, que si bien no tienen 
relación con lo que está buscando ahora, él tiene esa 
antigüedad con un legajo intachable, sin faltas, casi 
sin carpetas médicas. Sigue en la búsqueda, mandan-
do curriculums, teniendo entrevistas. 

Para él es muy importante validar ese título, cree que 
no puede seguir haciendo otra cosa, porque le gusta la 
profesión que estudió y quiere que se entienda que no 
es verdad ese discurso que corre a veces por la calle 
que te recibís, tenés el título y que despectivamente 

dicen, te vas a barrer calles o que vas a manejar un 
taxi. No quiere que esas ideas se metan en la cabeza 
de los chicos, menos a un chico que hoy en día sé que 
están decidiendo si seguir o no. Necesita demostrar 
que sí se abren puertas, que sí es mejor el título que 
no tenerlo. 

Considera que eligió una profesión que es muy cam-
biante y necesita actualización permanente y espe-
cialización. Reitera que los contadores de la UNSa son 
profesionales muy preparados y que le atre el tema 
impositivo, el laboral, pero también le llama mucho 
la atención el profesorado en Ciencias Económicas. 
Sostiene que quisiera iniciarlo en 2024, pues le gusta 
la docencia y aspira a poder concursar algún cargo 
para ser docente. Para hoy su sueño es pararse frente 
a un aula frente a los alumnos universitarios y dar una 
clase. 

Amor por el estudio

Nos expresa que ama la profesión, que hizo un tra-
yecto muy lindo, con algunos vaivenes. Tenía su propio 
método de estudio, que consistía en desarrollar cada 
tema del programa con todos los libros que hacía 
falta, armaba un resumen de cada materia de hasta 
300 páginas en cada caso. Era un resumen del re-
sumen y recién le servía para estudiar. Reconoce que 
evitaba llegar al límite de la saturación, que a veces 
se confunde que no se entiende algo porque no tenes 
la capacidad mental suficiente y no es así. A veces se 
está estresado, no se alimenta bien o no toma agua, 
es algo que parece tonto, peroq que es importante a 
tener en cuenta. 

Iba a todas las clases, porque entiende que los profe-
sores siempre tienen algo importante para decir, que 
te resumen en pocas palabras una unidad del progra-
ma, que después vas a leer y entendés. Cree que la 
dedicación del profesor no sólo es para interpretar el 
texto sino para transmitirlo al alumno. Eso es lo que 
le transmitieron los profesores, muchos comentan 
para qué sirve lo que te enseñan, te orientan sobre 
los exámenes y te dan contenidos muy relacionados 
a las prácticas. 

Consejos
Aconseja desde su propia experiencia, con-

centrarse en el estudio. Entiende que muchas 
veces los contextos hacen que se abandone la 
carrera, pero hay que seguir para adelante. Para 
él es increíble lo que se siente cuando te recibís, 
no es algo más que te pasa en la vida, es para 
toda la vida. Entiende que a veces es domingo o 
sábado a la tarde o viernes a la noche y no da 
para sentarse a estudiar, que te invitan a salir, 
a jugar a la pelota, pero que muchas veces hay 
que decir que no. Hay que ver la silla, el lugar 
donde están los útiles, acomodar ese espacio, 
buscar el mate y agarrar la carpeta, los libros. 
Opina que no hay que dejar que algo te desvíe 
del estudio, porque al sacar una buena nota o 
te saques la materia y veas para atrás, que es-
tuviste preparando la materia, diciendo que no 
a muchas cosas, vas a tomar mucha más con-
fianza para las demás materias y vas a empezar 
a tener un método de estudio, que quizás no sea 
el mejor, pero al menos tenes uno que te fun-
cione. Ya cuando tenes la confianza, sabiendo 
que sos una persona muy inteligente, ya no te 
para nadie.
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